## 5º COPA PANAMERICANA DE MARCHA Ciudad de Guatemala (GUA), 17 y 18 de octubre de 1992

Ante la defección de Orlando, USA, la quinta edición recaló en Guatemala los días 17 y 18 de octubre de 1992. Este país en poco más de dos meses organizó en su ciudad capital una excelente Copa. Debe recalcarse esta cuestión como así también el esfuerzo, la dedicación y el excelente trato de quienes tuvieron a su cargo atender y solucionar las dificultades de los equipos participantes con una predisposición digna del elogio más entusiasta.

Esta Copa permitió a muchos conocer la hospitalidad, amabilidad y la calidad espiritual de un país generoso que supo cumplir con su responsabilidad convirtiendo a esta convocatoria en una fiesta de la confraternidad deportiva de las Américas organizado por un comité presidido por el Licenciado Juan de Dios Reyes Leal.

Fundada en 1776 la ciudad de Guatemala cuenta con una población de un millón cien mil habitantes y es el centro del comercio exportador de café, con una pujante actividad industrial y comercial. Hasta allí llegaron los sesenta y cuatro atletas que intervinieron en la competición alojándose en el Hotel Guatemala Fiesta.

Para el desarrollo de las competen-cias se utilizó un circuito de 2.006.54 metros dispuesto en la Avenida de la Reforma entre las rotondas de los monumentos a José Maria Reina Barrios y José Batres Montufar. Con piso de cemento la mayor parte del recorrido está arbolado, lo que hizo más agradable la labor de los participantes de manera especial en 50 Km. El trazado casi plano, de ida v vuelta estaba señalizado acorde con la importancia del evento. Todo el circuito fue ornamentado con gallardetes, pasacalles y banderas de la empresa auspiciante, una conocida firma cervecera local.

Las competencias que contaron con la presencia del Presidente del Comité de Marcha de la IAAF, Robert Bowman y el miembro de la citada comisión Gabriel



El mexicano Bernardo Segura

Roldán Olvera se desarrollaron con condiciones meteorológicas excelentes en cuanto a lo que se refiere a temperatura y porcentaje de humedad haciendo gala de esta forma el clima a la promoción turística que ofrece una Guatemala de la eterna Primavera. Una ligera brisa acompañó el accionar de los participantes en la mayor parte de las competencias.

Los 20 Km fueron un paseo en solitario del mexicano Bernardo Segura quien en la anterior Copa había integrado el equipo "B" de su país y ahora se llevó los máximos honores. No tuvo rivales desde los primeros kilómetros. Pasó los 5 Km en 20:32, con casi un minuto sobre el colombiano Orlando Díaz (21:30), quien precedía por diez segundos a los mexicanos Daniel García,

Alberto Cruz, Joel Sánchez y Alejandro López. Este último había ganado un mes antes el iberoamericano disputado en Sevilla en setiembre con 1h25:35.9 seguido de José Clodomiro Moreno y Jefferson Pérez.

Segura pasó posteriormente los10 Km en 41:41, con García (42:44) como más cercano competidor, tomándose un pequeño respiro a la altura de los 15 Km (1h02:51), que aprovecho su compatriota para acercarse a 46 segundos, concluyendo en 1h24:09. ampliando claramente su ventaja sobre Daniel García y un Alberto Cruz que a punto estuvo de perder la medalla de bronce ante la revelación del guatemalteco Julio Martínez quien en los años posteriores daría mucho que hablar por sus notables actuaciones.

El que no respondió a sus antecedentes fue el mexicano Joel Sánchez quien culminó sexto lejos de sus predecesores. En ningún momento pudo luchar por las primeras colocaciones. En junio del 1991 había alcanzado un excelente duodécimo puesto en la Copa del mundo realizada en San José. USA.

Sí bien no intervino en esta Copa era motivo de comentario las actuaciones del ecuatoriano Jefferson Pérez, un alumno del Prof. Luis Chocho San Martín, quien el 16 de setiembre en Seúl se había adjudicado los 10.000 en el Campeonato mundial júnior empleando 40:42.66 superando a los polacos Jacek Muller y Grzegorz Muller, y un año antes, 1991, fue décimo en el mundial de pista cubierta en Sevilla. Con el correr del tiempo se convirtió en uno de los más grandes caminantes de la historia.

En los 50 Km hubo alternativas cambiantes durante los primeros 15 Km en los cuales los representantes de México y Guatemala se alternaron en el grupo que encabezaba la clasificación. Los 5 Km se pasaron en 25:23 con Germán Sánchez, Nelson Funes, Ottoniel Archila y Mario Casas en una misma línea seguidos por Chylinski, Mercenario y Berret. En el parcial de 10 Km, Ottoniel era primero con 49:49. A un segundo estaba Casas y a once Sánchez, Rodríguez, Mercenario y Urías.



El mexicano Germán Sánchez

Archila y Casas se mantenían en la vanguardia a los 20 Km (1h37:16) con Sánchez a un segundo y Rodríguez y Mercenario a dos. A partir de allí Carlos Mercenario, Miguel Rodríguez y Germán Sánchez se fueron alejando.

En los 35 Km los dos primeros dejaron atrás a su compañero de equipo quien llegó a retrasarse un minuto en sus pasajes por los Km 40 y 45. Allí se hizo evidente que los dos punteros disminuyeron su ritmo permitiendo que Sánchez los alcanzara y juntos cruzaron la meta en el mismo tiempo. La clasificación de los jueces de

llegada determinó finalmente el orden llevándose Germán Sánchez la medalla de oro, Miguel Rodríguez la de plata y Carlos Mercenario la de bronce confirmando la superioridad mexicana que el año anterior había sido tercero por equipos en la Copa del mundo de San José por el Lugano Trophy con 487 puntos detrás de Italia, 517, y Alemania con 491. Los parciales del ganador fueron 49:51 (10 Km), 1h37:17 (20 Km), 2h28:42 (30 Km) y 3h12:56 (40).

Muy buena labor de los guatemaltecos Julio Urías y Nelson Funes quienes precedieron al canadiense Tim Berret que en 1991 había clasificado decimoquinto en el campeonato del mundo efectuado en Tokio donde el recordado Martín Bermúdez fue undécimo, el mismo puesto que obtuviera en la Copa del Mundo de San José.

Germán Sánchez no tuvo un buen año en 1991. Había llegado vigésimo primero en el campeonato mundial y vigésimo noveno en la Copa del mundo que ganó Mercenario y en la cual Miguel Rodríguez alcanzó un consa-gratorio séptimo lugar.

Carlos Mercenario en 1991 había ganado con 4:03.09 los Juegos Pana-mericanos de La Habana, Cuba y ahora venía de obtener el 7 de agosto la medalla de plata en los Juegos Olímpicos de Barcelona 92 con 3h52:09. Allí triunfó Andrey Perlov con 3h50:13, mientras que Miguel Rodríguez llegó octavo y Schueler vigésimo tercero.

Un año antes, el 2 de junio de 1991, Mercenario había sido campeón de la copa del mundo en San José, USA, con 3h42:03 superando al australiano Simón Baker (3h46:36), ganador de la Copa del Mundo 1989 en L'Hospitalet, España, y al alemán Ronald Weigel (3h47:50), campeón mundial en 1983 en Helsinki y de la copa del mundo en Nueva York 1987.

Entre las principales ausencias en Guatemala se encontraba Guillaume Leblanc subcampeón olímpico en Barcelona 92 con 1h22:25 para los 20 Km, escoltando al español Daniel Plaza (1h21:45) en una prueba disputada el 31 de julio en la cual Daniel García arribó séptimo, Héctor

Moreno noveno, Tim Berret decimocuarto y Joel Sánchez vigésimo primero.

Además faltó a la cita Ernesto Canto que en la Copa del mundo 91 fue segundo en 20 Km con 1h20:46 a solo tres segundos del ruso Mikhail Shchennikov quien ese año fue también subcampeón mundial en Tokio escoltando al italiano Mauricio Damilano.

Asimismo no se hizo presente en la capital guatemalteca Héctor José Moreno nacido el 8 de junio de 1963 quien fue ganador con 1h24:50 en los Juegos Panamericanos de Cuba 1991, decimoctavo en la Copa el mundo 91 en San José, 1h22:40, y decimonoveno en el mundial de Tokio en agosto de ese mismo año con 1h23:27. Este destacado atleta colombiano había ganado en noviembre del 91 en Bogotá la II Copa Sudamericana en 20 Km (1h28:34 en 20) mientras su hermano Rodrigo Moreno se adueñó de los 35 Km (2h53:36) y la ecuatoriana Miriam Ramón triunfó en los 10000 metros femeninos con 50:07.

En la competición femenina realizada al igual que las restantes con agradables condiciones climáticas Francisca Martínez, que ese año ganó en Sevilla el iberoamericano con 47:51.95, fue la vencedora en los diez kilómetros tras la descalificación de su compatriota Graciela Mendoza, campeona panamericana 1991 con 46:41.56, quién acumuló la tercera propuesta de descalificación en los tramos finales de la prueba.

La triunfadora pasó los 5 Km en 23:22 completando la distancia en 47:11 superando en la clasificación a María de la Luz Colín y a la norteamericana Victoria Herazo. Esta última obtuvo la única medalla alcanzada en esta Copa por un atleta de nacionalidad distinta a la mexicana. El año anterior había llegado novena en el mundial pista cubierta en Sevilla donde la ecuatoriana Miriam Ramón concluyó décima.

Mendoza con un tiempo de 44:09 había sido subcampeona de la Copa del mundo de 1991 en San José, USA, donde Debbi Lawrence fue decimaquinta, Marisela Chávez decimaoctava, Tina Poitras vigésima segunda y Pascale Grand vigésima cuarta. México (Mendoza, Chávez, María Colín), con 162 puntos sería tercero por equipos detrás de la URSS, 203, e Italia con 180.

Entre las damas se lamentaron las ausencias de las canadienses Tina Poitras y Janice Mc Caffrey, quienes fueron vigésima y vigésima cuarta respectivamente en los Juegos olímpicos de Barcelona. En ellos Deborah Lawrence llegó vigésima quinta, Herazo vigésima sexta y Marisela Chávez un puesto detrás. Mendoza que en España había sido descalificada llegó sexta en el Campeonato mundial 91 precediendo entre las americanas a Chávez (18°), Lawrence (19°), Grand (21°) y Mc Caffrey (24°).

La fiscalización la realizaron esta vez los jueces internacionales Peter Hocking (Canadá), Cándido Vélez (Puerto Rico), Lori Maynard (USA), Carlos Barrios (Guatemala), Fernando Infante (México) y Rubén Aguilera (Argentina).

Merced a la gentileza del país anfitrión los participantes de la Copa pudieron conocer la ciudad de Antiqua Guatemala. fundada en 1524, que fuera capital de este país hasta 1773 en que un terremoto la destruyó. Hoy con poco más de quince mil habitantes es parte del patrimonio cultural de la humanidad con sus reconocidos Convento de la Merced, su catedral y el palacio de los capitanes generales. Esta ubicada en el estado de Sacatepéquez, del cual es su capital, y en la señorial "Casa Santo Domingo" se llevó a cabo la reunión del Comité de marcha de la Comisión Atlética Panamericana que estableció que Atlanta, en el estado de Georgia, en los Estados Unidos de Norteamérica sería la sede de la Copa en 1994.

Pese a las dificultades derivadas en la incertidumbre de los meses previos acerca de la sede y de la fecha definitiva de la realización, hecho que por ejemplo dejó afuera de la competición a casi la totalidad de los países sudamericanos



La mexicana Francisca Martínez

que efectuaron su campeonato de área en San Pablo, Brasil los días 7 y 8 de noviembre (ganaron Sergio Viera Galdino 1h26:39 en 20, Paulo Roberto Ávila 2h57:18 en 35 Km y Miriam Ramón con 48:50 en 10 Km) la misma fue un éxito que consolidó a la marcha de las Américas. La entrega a cada atleta de un diploma con la foto de su participación en la prueba fue un delicado presente que aún hoy recuerdan los que compitieron allí.

## **HOMBRES**

HOMBRES				
20 kilómetros mayores	(17-10)			
1-Bernardo Segura	MEX	1:24:09		
2-Daniel García	MEX	1:25:34		
3-Alberto Cruz	MEX	1:28:32		
4-Julio Martinez	GUA	1:28:44		
5-Jonathan Matthews	USA	1:28:58		
6-Joel Sánchez	MEX	1:30:37		
7-Julio Urias	GUA	1:31:36		
8-Orlando Díaz	COL	1:32:27		
9-Alejandro López	MEX	1:33:12		
10-Hugo Leonel López	GUA	1:33:20		
11-Arturo Huerta	CAN	1:34:37		
12-Ray Funkhouser	USA	1:35:06		
13-Benjamín R. Lorefice	ARG	1:37:51		
14-Dave Mc Govern	USA	1:38:36		
15-Nicolás Soto	PUR	1:41:22		
16-Jorge Sitalan	GUA	1:42:22		
17-Roberto Oscal	GUA	1:42:49		
18-Boris Molina	HON	1:43:32		
19-Rafael Valladares	HON	1:45:36		
20-Francisco Guzmán	ESA	1:52:30		
21-Ernesto Elias	ESA	1:54:00		
22-Victor Salgado	HON	1:55:35		
Jorge Lorefice ARG, Marco Aguiluz HON, Tim				
Berret CAN y Gary Morgan USA dq y Allen				
James USA dnf				

Danies OOA an			La mexic
Puntaje por equipos			
1-México	MEX	84	
2-Guatemala	GUA	69	10 kilómetros
3-Estados Unidos	USA	59	1-Francisca M
4-Honduras	HON	31	2-María de la L
50 kilómetros mayores	(18-10)		3-Victoria Her
1-Germán Sánchez	MEX	4:06:21	4-Maribel Rebo
2-Miguel Rodríguez	MEX	4:06:21	5-Sara Stanley
3-Carlos Mercenario	MEX	4:06.21	6-María Liliana
4-Julio Urías	GUA	4:09:55	7-Deborah Var
5-Nelson Funes	GUA	4:14:20	8-Cincy March
6-Tim Berret	CAN	4:14:46	9-Linda Bruba
7-Andrzej Chylinski	USA	4:21:09	10-Brigitte Leb
8-Dave Marchese	USA	4:22:30	11-Corine Whi
9-Ottoniel Archila	GUA	4:23:09	12-Johana Irvi
10-Carl Schueler	USA	4:24:46	13-María M. G
11-Herman Nelson	USA	4:32:42	14-Lidia Ojeda
12-Sergio Velazco	MEX	4:34:45	15-Olga Martín
13-Mario Casas	MEX	4:44:07	16-Vis Haydée
14-Antonio Lemus	GUA	4:47:30	17-Silvia Valer
Paúl Malek	USA	dnf	18-Reina Góm
Puntaje por equipos			19-Angelica B
1-México	MEX	48	María Ambros
2-Guatemala	GUA	36	Graciela Mendo
3-Estados Unidos	USA	29	Puntaje por
Puntaje general por eq	uipos		1-México
1-México	MEX	132	2-Estados Uni
2-Guatemala	GUA	105	3-Canadá
3-Estados Unidos	USA	88	4-El Salvador
		_	_



La mexicana María de la Luz Colín

MUJERES				
10 kilómetros mayores (17-10)				
1-Francisca Martínez	MEX	47:11		
2-María de la Luz Colín	MEX	47:27		
3-Victoria Herazo	USA	47:42		
4-Maribel Rebollo	MEX	49:16		
5-Sara Stanley	USA	49:18		
6-María Liliana Bermeo	COL	49:28		
7-Deborah Van Orden	USA	49:37		
8-Cincy March	USA	50:05		
9-Linda Brubaker	USA	50:41		
10-Brigitte Leblanc	CAN	51:08		
11-Corine Whissell	CAN	53:54		
12-Johana Irvine	CAN	54:42		
13-María M. Guzmán	ESA	54:47		
14-Lidia Ojeda de Carriego	ARG	57:04		
15-Olga Martínez	GUA	58:03		
16-Vis Haydée Martínez	ESA	1:00:54		
17-Silvia Valencia	ESA	1:01:25		
18-Reina Gómez	GUA	1:06:05		
19-Angelica Bustillo	HON	1:11:54		
María Ambrosio GUA, Rosario Silva MEX y				
Graciela Mendoza MEX dq				
Puntaje por equipos				
1-México	MEX	68		

USA

CAN

**ESA** 

60

42

29

2-Estados Unidos